

Algo sobre la Enseñanza Religiosa

X.

La tendencia del pasado a suprimir el uso del librito llamado "Catecismo" en la enseñanza de la Religión que se da en las escuelas oficiales, bien puede tener origen en la ignorancia crasa acerca de los medios pedagógicos de parte de quienes indebidamente dirigían la enseñanza religiosa.

Porque si no fué ignorancia se hizo maliciosamente, con la depravada intención de privar a la enseñanza religiosa de un elemento tan útil como es el libro, verdadera conquista de la civilización. Dígase lo mismo respecto a la tendencia a destruir el aprendizaje de memoria.

Si algunos ensayistas, equivocadamente, quisieron hacer a un lado el uso de libros y de la memoria, ya se nota que que en enmendar la plana. El fracaso educativo, si son verdaderos pedagogos, deben haberlo observado ya.

Si la educación debe tender al desarrollo y cultivo de todas las capacidades del hombre ¿por qué no ejercitar esa capacidad del niño, tan fácil en él, que llamamos memoria?

Hacer esfuerzos titánicos para fomentar en el niño el raciocinio, en edad temprana, cuando el desarrollo de la inteligencia es tan escaso, despreciando la memoria no es educar al niño sino maltratarlo inutilmente. Ejercitarse en el niño la observación y el raciocinio moderadamente, pero no se descuide la memoria.

Es antipedagógico exigir al niño de memoria lecciones que no entiende. Al maestro toca dar las explicaciones del caso, pero el niño no debe entregarse a la ociosidad: ejercite su memoria y no olvidará la lección que pasó como un panorama por sus sentidos y por su inteligencia, pero que la memoria puesta en ejercicio le hará recordar oportunamente.

En cuanto a la enseñanza de la Religión, ¿se habrán propuesto en pasados tiempos hacerla frustránea quitándole el uso del libro y de la memoria? Esa es la tendencia de la escuela laica: nada extraño sería.

El programa que debe desarrollarse en la enseñanza de la Religión en los dos primeros grados de la Escuela; el correspondiente a los grados superiores, como también el de la Enseñanza Secundaria debe darlo la Iglesia y ella debe vigilar por su adecuado desarrollo.

Los sistemas, los métodos, la extensión de la enseñanza religiosa, la intensidad: todo eso es de la competencia de la Autoridad Eclesiástica, ejercida drudentemente.

La Iglesia es Maestra de Verdad: ella sabe qué es lo que tiene que enseñar y de que modo debe hacerlo. Bien pueden los eternos ensayistas cambiar de programas y de sistemas como de camisa, que la verdad del Señor permanece eternamente.

Y sin embargo, la Iglesia acepta y utiliza los adelantos de la civilización, el verdadero progreso, aunque no se va inmediatamente en pos de cualquier innovador aprendiz: ella discute. Los del Código no querían que se les discutiera.

Otro defecto. A la clase de Religión no se le ha dado el primer puesto en la Escuela. Se considera como secundaria, como la última, la que precisa menos, la que se puede omitir por cualquier causa; no es la que da el espíritu, la orientación a las demás asignaturas. Institutores de mala conciencia la han contrariado, despreciado y hostilizado impunemente.

Donde ha habido maestros hostiles a la Religión se ha desautorizado a la maestra de Religión, impunemente.

Es un hecho que en algunos casos se ha hecho agravio a la clase de Religión, porque no se ha respetado.

El maestro no puede enseñar doctrinas contrarias a la Religión. Si esto hace no sólo falta contra Dios, sino también contra la Escuela misma, porque destruye la unidad de la enseñanza.

A la enseñanza de la Religión en la Escuela pertenece también la práctica de la Religión. No se debe estorbar en la Escuela el cumplimiento de los deberes cristianos ni las públicas manifestaciones religiosas. El Código se opone tiránicamente a las manifestaciones religiosas de parte de la Escuela, y no se opone a otras clases de participaciones oficiales de la Escuela. El Código es hostil a la Religión.

La enseñanza obligatoria de la Religión Católica en las escuelas y colegios oficiales la piden a gritos los verdaderos patriotas que ven el ruidoso fracaso de la enseñanza laica.

Los padres de familia ya no soportan más la malacrianza de sus hijos, fomentada por la escuela sin Dios. Lo que sucede es que los que pretenden mandarnos en cuestión de enseñanza, los amigos del Código y enemigos de la Enseñanza Religiosa no irán a los hogares a resarcir con sus cuidados, haciendo oficio de policiales domésticos, los daños causados a las familias por la enseñanza laica.

¿Qué les importa a ellos?

D.

Despedida

Con rumbo a la Habana y Estados Unidos, partieron el domingo pasado el Dr. don Carlos Gómez Braga y su señora esposa Dña. Flora Crombert de Braga.

En la estación del ferrocarril estuvieron a despedirlos muchas de sus amistades, quienes obsequiaron a la señora de Braga, hermosos ramilletes de flores como demostración de su viva simpatía.

Muy feliz viaje desamos a los estimables viajeros.

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado.--Guillermo Niehaus.

La Barbería Antillón y Cía.

Se trasladará 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Lo que hizo Billo

Al plantearse en el Congreso el dictamen favorable a la ley Obregón, el diputado Zeledón dijo que tenía a la vista un memorial firmado por 75 maestros en que pedían la pronta aprobación de esa beneficiosa ley, memorial que no leía por largo, pero sepo hacer la defensa del Magisterio, para quien tuvo buenas frases.

En cambio, otros diputados maestros nada dijeron.

Gracias Sr. Zeledón.

(El maestro de la barra)



¿Qué Guapo

y fresco está siempre el Señor! --todas piensan al verle pasar. Nunca se hace viejo. "¿A qué es debido que a pesar de su edad se mantiene fuerte y alegre como en su juventud?" Pregúntenselo y les contestará que son las

Píldoras Rosadas del Dr. Williams

las que purificando su sangre y enriqueciéndola de glóbulos rojos comunican a todo su cuerpo el vigor que se manifiesta en su rostro, siempre feliz y sonriente. Acaso V. lector o lectora, es uno de los millares que no cuidan de mantener pura y rica su sangre (la fuente de vida) y se sienten viejos prematuramente y están cansados de vivir y hastiados del mundo cuando debieran gozar de la vida a llenos pulmones. Rejuvenézcase.

¡Cómpralas Hoy Mismo!

La canonización de Juana de Arco

En Nueva York se festejó el acontecimiento que tenía lugar en Roma

La Iglesia Católica celebró el 16 de mayo con solemnidad la canonización de Juana de Arco añadiendo su nombre al Calendario de los Santos. Clérigos y seglares participaron en las manifestaciones de regocijo con motivo de la ceremonia que se celebró en Roma.

En conexión con las fiestas que se celebran en esa ciudad se verificó en Nueva York un festival al que concurrieron más de 10,000 niños junto con los cadetes de las escuelas militares católica y academias e individuos de la Legión de los Estados Unidos y de la Guardia Nacional. Dicha fiesta se celebró en el local de la Fordham University.

El espectáculo, de carácter histórico, en el cual se expusieron los más elevados hechos de la vida de Juana de Arco, fué patrocinado e inspirado por el Arzobispo de Nueva York.

Hablando del mismo hizo interesantes manifestaciones.

Lista de las principales industrias Mexicanas, cuyos productos conviene importar a la República de Costa Rica

Continúa

Mantas: "La Abeja," J. de la Serna, Apartado 2073 México D. F., "San Cayetano," Luis Brizuela, Calle Reforma 78, Colima, Col., "Río B'anco," Compañía Industrial de Guadalajara, S. A., Calle 11, Sector Juárez N° 226, Guadalajara, Jal. "Iberia," Santos L. de Letona, Avenida Oriente 2 N° 414, Puebla, Pue., "Santa Cruz Guadalupe," E. Gavito Vda. de Amavizcar, 2ª Calle de Cosme Furlong N° 4, Puebla, Pue., "Patriotismo" Andrés Matienzo, 10ª Calle de Ignacio Zaragoza N° 7, Puebla, Pue., "Beneficencia," Sánchez, Gavito y Cía., 11ª Calle de Ignacio Zaragoza N° 7, Puebla Pue., Vda. de Ramón

"La Religión y el patriotismo," dijo "la devoción sublima y el deber heroico, el ideal y la santidad, todo se halla personificado en la figura de la Virgen de Orleans a la que hoy venera y celebra la Iglesia."

Hizo alusión a los niños que contribuyeron a dar realce y esplendor a la fiesta religiosa y dijo que había esperado por mucho tiempo la oportunidad de reunir a los niños de las escuelas católicas para enseñarles el amor a la bandera de la nación y convencerles de que los ideales espirituales son los que dan como resaltado el amor a la enseñanza de la patria y todo lo que ella representa"

Los actores de la Catholic Actors Guild, obsequiaron al Arzobispo Hayes con un almuerzo que se celebró el lunes pasado en el Hotel Astor, durante el cual el Arzobispo habló encomiado a los actores que con su esfuerzo iban a contribuir al mayor esplendor y realce de fiestas, que como la que se celebró, tienden a proclamar los más elevados ideales de la naturaleza humana.

Cavito, 1ª Calle de Porfirio Valdearrain N° 1, Puebla Pue., Vda. de Francisco M. Conde, 11ª Calle de Belisario Domínguez N° 8, Puebla, Pue., "San Juan N. Xaltoc," Sucesión de Daniel González, 3ª Calle de Juárez N° 65, Tehuacán, Pue., "Hércules," Compañía Industrial Manufacturera, 3ª Calle de Capuchinas 70, México, D. F., Silvestre León, Querétaro, Q. O., "La Trinidad," Mannel M. Conde, Suces., 9ª Calle Francisco I. Madero N° 6, Puebla Pue., "Santa Elena," Miranda Hnos., y Cía., Apartado 132, Puebla Pue.,

Continuará

Suiza decide entrar a la Liga de Naciones

GINEBRA, mayo 17.—El referéndum realizado ayer en la república para decidir la entrada de Suiza a la liga de las naciones tuvo el siguiente resultado: hubo 414,600 votos a favor de dicha acción y 320,000 en contra.

El voto ayer en los distintos cantones del país tuvo resultados igualmente satisfactorios. Once votos y medio se obtuvieron a favor de que Suiza se uniera a las demás naciones en la liga, y diez votos y medio se registraron en contra.

ANUNCIESE EN

«LA VERDAD»

EL IMPERIAL PUNCH es la crema real del Japón, la bebida exquisita de toda persona de buen gusto. Nunca falta en la mesa de los salones aristocráticos, pídale en todas las principales cantinas o en su depósito general — PULPERIA LA ARTILLERIA.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor

El milagro de un crucifijo

(HISTORICO)

Era uno de aquellos días de sangrientas batallas en el frente del ejército italiano, y los valientes soldados, extenuados por las fatigas y las enfermedades, se arrastraban por aquellas calles donde continuamente el cañón enemigo con ímpetu de venganza exterminaba vidas, casas y todo lo que podía ser arrollado bajo su plomo destructor. Ya se divisaban a no muchos pasos las siluetas de algunos soldados; eran granaderos, que caminaban silenciosos con el pesado salbeque en las espaldas: Qué había pasado? Parecían felices; eran los del relevo, que regresaban de las primeras líneas, y se reflejaba en sus semblantes la satisfacción por estar a lo menos por unos días lejos de la carnicería humana! Se acercaban poco a poco al lugar destinado, o sea al pequeño pueblo eslavo llamado Rosana, ya casi destruido, abandonado por sus moradores y ocupado por los italianos desde los primeros días de la declaración de la guerra.

Casas sin techos, eran las moradas destinadas a los soldados que ya habían llegado; estos descansaban sentados sobre los salbeques, esperando llegara la orden de ocupar las guaridas. Luego se oye un salbeque en espalda y todos los soldados saltan contentos sobre sus talones. Obedecen y se ponen nuevamente en marcha, entrando poco a poco en las pocilgas: se oye el cabo exclamar: uno, dos, tres, cuatro, cinco y tres ocho soldados en este cuarto, los otros de mi escuadra en el cuarto contiguo. ¡Gracias a Dios hemos llegado!, se oye decir; es un soldado, me llamó la atención y le pregunté: Estás muy cansado?—Sí, un poco, me respondió.—Por qué estás tan afligido?—Porque presiento mi muerte.....

—Déjate de cosas tristes le dije, ¿quieres acompañarme?—Quién sabe si podré.—Ven conmigo, te presentaré a mi sargento.—Y no me dirá nada?—No tengas miedo, nada objetará..... A los pocos días estaba conmigo entre el Estado Mayor, como llevador de órdenes. Pronto supe su nombre, F..... Fué mi compañero inseparable, dormíamos en el mis-

mo montón de paja, nos contábamos nuestras historias, y como es natural entramos en el relato de nuestros amores. El también había querido mucho, y el recuerdo de sus hijos que en aquellos días tristes y ansiosos alzaban sus manitas al cielo pidiendo al Todopoderoso que le salvara a su papasito de los peligros, lo afligía terriblemente. Aquella noche nos consolamos, y así pasaron dos noches. A la tercera me desperté con sobresalto, mi compañero se quejaba. Encendí una candela; bajo el reflejo de cuya luz quedé horrorizado; mi amigo estaba pálido como un cadáver, y de la boca arrojaba una baba verduzca y espumosa. Me alarmé y llamé mi sargento, el cual me ordenó de buscar el Teniente Médico. Llegado que hubo el Dr. ordenó la desinfección inmediata de las cobijas y de todo lo que en ese ambiente existía, al mismo tiempo que nos prohibía salir y tomar contacto con otras personas; el mal fué conocido al instante, era el terrible "Cólera morbus".

Al día siguiente nos ordenaban abandonar la morada para dirigirnos a otra como lugar de desinfección, donde debíamos de permanecer por cinco días.

Esa nueva habitación no era un confort moderno; consistía en cuatro grandes cuartos, una escalera para subir a los departamentos del segundo piso, y otro sitio que había sido jardín y luego convertido en depósito de basuras.

Esta era la mansión destinada para nosotros. Pasaron dos días y aburrido de estar en el encierro pude burlar la vigilancia de los centinelas y me dí a registrar lo que aún quedaba de la casa. Observando mejor, ví que nuestra morada no era tan detestable. La mitad del techo aún estaba sobre los horcones, que ya era algo, y en el suelo de la cocina se veían algunas cucharas y un tenedor viejo que era lo único que quedaba. Más adelante un pozo lleno de latas viejas nadando sobre el agua estancada y turbia. Di la vuelta y me encontré a la vista del enemigo; di algunos pasos hacia adelante y de

repente me detuve. Un gran barril y otros más pequeños llamaron mi atención; comprendí que los dueños de la casa se daban grandes gustos, esto, tomando buenos vinos. Jubilante me acerqué, creí que algo habían dejado, mas nada; los barriles estaban vacíos; seguí mis pesquisas pero no había nada más. De repente mi mirada columba algo en un rincón, me acerqué y lo primero que recogí fué un crucifijo; en aquella casa todo había sido roto y robado, pero aquella escultura, en medio de tanta desolación había sido salvada, mas también había sufrido, y un brazo de menos comprobaba su martirio. Recogí aquel sagrado recuerdo de su viejo y nuevo suplicio. En mi salbeque encontró un lugarcito y me lo guardé; aquella misma noche mi regimiento sostuvo y atacó por seis veces al enemigo y lo venció; fué la única vez que me tuvieron ausente de mi puesto de honor; y al día siguiente llegó la orden de marchar, y en la noche ya cumplía con mi deber de nuevo. Mi compañero seguía mejor en un hospital y mi crucifijo sirvió para salvar una familia de los vejámenes que las hordas de desenfrenados austriacos cometían a su entrada en los pueblos italianos de la llanura veneciana. La mujer a quien obsequié mi crucifijo cumplió mis deseos..... Le voy a obsequiar este crucifijo, le dije, lo recogí en un lugar donde sólo esto se salvó, guárdelo y recuerde Ud. siempre a este granadero. Gracias, contestó ella conmovida, lo conservaré siempre y así sin brazo, será mi compañero fiel. ¡Adiós señora! Adiós!

Dos meses después yo caí prisionero, y mi compañero acompañando a su coronel había caído con un balazo en la frente.

De mi crucifijo sólo supe que había realizado un milagro: Entre el estruendo del cañón y la destrucción implacable, la casa en donde él estaba guardado cariñosamente por la obsequiada, había quedado intacta.....

ANGEL CAVALLINI P.

Marciano Acosta
ABOGADO y NOTARIO

Al lado Sur de la Catedral entre el Hotel Washington y el Registro Civil.

De Administración

A los agentes que tengan cuentas atrasadas con nuestra empresa, rogamos hacer en esta misma semana sus respectivas liquidaciones.

Les advertimos al mismo tiempo, que todos los pagos, aunque sean de pequeñas sumas, deben verificarse en lo futuro mensualmente; esto es, sin dejar acumularse los envíos correspondientes a varios meses. Este último sistema nos es inaceptable porque aparte del perjuicio que nos ocasiona el atraso en percibir el dinero, complica el trabajo de administración.

Encarecemos tomar buena nota de esta advertencia.

LAVOL

Nuevo Remedio Para la Piel



La Maravilla de los Medicos

Durante cuatro largos años este pobre niño ha sufrido torturas terribles y fuertes dolores de picazón. Sus padres y médicos lo obligaban a tomar toda clase de medicinas para el estomago, sin obtener los minimos resultados.

Sólo recientemente fueron informados del nuevo y grande descubrimiento para la piel, LAVOL. Desesperados hicieron el ensayo. Despues de 30 dias de aplicaciones se quedaron maravillados y satisfechos de ver que la piel del niño se habia clareada completamente.

Lavol es el primero verdadero remedio para enfermedades de la piel. Es un liquido poderoso que se aplica directamente a las partes enfermas y que dá alivio inmediato.

Todos los dolores y las picazones desvanecen en un minuto. En pocas horas la piel enseña los primeros sintomas de la curación.

En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias, Depositarios Generales The Coca Rica Mercantile Co., San José

Vinos tintos de mesa, de las mejores marcas Españolas, ofrece a su numerosa clientela, La pulperia

LA ARTILLERIA

Esquina frente al costado oeste de Banco Internacional.

Dos fiestas en la Casa de Refugio

El domingo 13 de Junio de este año se verificó en la Casa de Refugio una fiestecita en celebración del décimo aniversario de su fundación.

Hubo exposición y venta de objetos trabajados en la misma Casa, sobre todo los confeccionados en la cocina.

La concurrencia fué numerosa; entre otras personas que asistieron recordamos al Ministro de Instrucción Pública, don Amparo de Zaldón, don José Lorente, el Pbro don Rosendo Valenciano, D. Marcelino Coto, Prbo D. Carlos Meneses, Srta Clara Daun, Srta Margarita Gallegos Iglesias, Srta Paulina Consuegra, doña Peregrina Zavaleta de Alfaro y muchas personas de nuestro católico pueblo interesados en la prosperidad de tan caritativa como simpática Casa de Refugio.

En la tarde hubo rosario y plática por el Sr Pbro don Carlos Meneses.

Damos las más expresivas gracias a todas las personas que de un modo u otro han contribuido a la celebración de tan bonita fiesta; e invitamos al público en general para la asistencia el domingo 20 próximo a una feria que se efectuará en el mismo local a las 12 p. m.

La Directora de la Casa de Refugio
16 de Junio 1920.

Trabajos de Imprenta baratos

En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

ACORDEONES

EL MAS POPULAR INSTRUMENTO MUSICAL

Acaba de llegar un gran surtido a precios equitativos

Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Folleto N° 14

ROMA

a través de su historia

Por A. Arié

te propinándole treinta puñaladas.

Reunidos inmediatamente los senadores después de la muerte de Calígula propusieron el restablecimiento de la República, ya que una gran parte del pueblo, estimaba esa forma de gobierno como la más adaptada al mantenimiento de la libertad individual, mas el mismo pueblo, que había estirpado de sí los antiguos principios tradicionales de la moral republicana, y que no olvidaba que los últimos tiempos de la República fueron tan fatales, y temeroso de que viniera de nuevo la aristocracia y el sempiterno

grupo de oligárquicos a ejercer y burlar la soberanía popular y el derecho de los ciudadanos, tambaleó un tanto. En eso, mientras en el pueblo se discutía, el ejército sin ningún otro derecho que el de la fuerza que abusivamente se otorgaba, proclamó a Claudio como nuevo Emperador, siendo después confirmada su elección por medio del Senado.

Claudio, aunque vinculado por sangre con la familia de Tiberio, por ser su sobrino, y haber crecido en un ambiente depravado y feroz, estaba dotado de carácter y sentimientos bondadosos.

Mas aconsejado por un círculo de mujeres malignas y de individuos afeminados, empezó por derogar casi todas las leyes que garantizaban a los bienes y la vida de los ciuda-

danos, si bien en varias reformas e innovaciones acertó su criterio.

Se le notó un fondo de humanitarismo en los decretos que promulgó para que se abrogasen las leyes referentes a fuertes castigos de los esclavos, y no fué él del parecer de algunos de sus antecesores, con respeto al mantenimiento de un cuerpo de espías y delatores por cuya perversidad de sentimientos con frecuencia se condenaban a duras penas y sacrificios a individuos inocentes. Esas condenas inhumanas no tenían otro resultado que el de acrecentar los odios al Emperador y a su Gobierno, ya en sí bastante viciado de injusticia y de tiranía.

Entre lo acertado de sus disposiciones llevó a cabo varias obras públicas de suma necesidad para la vida de

Roma, tal como fué el puerto de Ostia, a tres kilómetros de la desembocadura del Tiber, que acercaba la capital al importantísimo comercio del mar.

Pero sobre la fundación de ese puerto no hay propiamente seguridad de que se haya verificado en tiempo de Claudio, porque algunos historiadores antiguos, además de la noticia anotada, contradicen a otros escritores refiriendo que ese puerto fué fundado por Anco Marzio, IV rey de Roma, que gobernó desde el 641 hasta el 617 de la era pagana.

El carácter muy sin vigor de Claudio, no le hizo manejar por mucho tiempo el Imperio. Su propia mujer, Mesalina, quien se hizo célebre por sus escándalos, tomó preponderancia sobre su marido y el Estado, impartiendo decretos a su antojo y disponiendo

de la administración con toda autoridad, favoreciendo y encumbrando a sus favoritos y cometiendo mil desenfrenadas locuras, hasta quedar el orden de cosas establecido a merced de un atajo de saltadores y de asesinos.

Indignado al fin Claudio por las depravaciones y los escándalos de Mesalina, la hizo matar.

Luego se casó con Agripina, hija del General Germánico, y que se unió a Claudio ya en terceras nupcias, llevando consigo un hijo, Nerón, que había tenido de su primer enlace matrimonial con el gladiador Domizio Enobarbo.

Sobre las huellas del libertinaje que había dejado Mesalina, no tardó Agripina también en poner sus pasos, y los escándalos y la infamia de ésta llegó a tanto, que dió muerte por envene-

San Antonio de Belén

Trabajos en favor del proyecto de ley del señor Diputado Meneses sobre la enseñanza obligatoria de la Religión.

Aquí ha sido mirado y acogido con toda voluntad y simpatía ese proyecto, pues no es más que el deseo sincero y expresado de la inmensa mayoría del pueblo; deseo manifestado en diferentes ocasiones, pero que ha sido impedido y burlado por obra de unos pocos. Llegó el día en que los pueblos tratan con justicia de que no se burlen más de ellos en sus derechos.

Dentro de pocos días será enviada al Congreso una adhesión del pueblo entero al proyecto del Sr. Meneses. Se están acabando de recoger fir-

mas. Hasta la hora la han negado, el señor Director de Escuela don Ernerto Rodríguez Z., y el Presidente teósofo de la Junta de Educación don Francisco Vidarreta. Solamente estos señores se oponen al deseo unánime del pueblo. Ya tomaremos las medidas del caso, pues no es posible que el pueblo católico permita que sus hijos sean educados en el ambiente y dirección de hombres sin fe y enemigos de la suya.

Daremos más noticias.
JUAN Y PEDRO
Junio 17 de 1920.

Excelente surtido
—DE—
BOMBILLAS ELECTRICAS
Almacén Eléctrico
—DE—
KOBERG & Cía.
SAN JOSE

Del Naranjo

Sr Pbo. Diputado don Carlos Meneses,
San José.

Los infrascritos nos adherimos voluntariamente a su muy importante proyecto para que se declare obligatoria la enseñanza religiosa en todas las escuelas de la República.

Señoras: Ramona R. de Castro, Fidela R. v. de Oremano, Isabel M. de Arroyo, Margarita E. de Guzmán, Margarita v. de Vargas, Beatriz C. de Morales, Margarita C. de Salazar, Justina de Montero, Delfina de Ballester, Etelvina v. de Blanco, Rosa de Ramírez, Angélica v. de Marín, Natalia de Alfaro, Melchora de Villalta, Gregoria M. de Rojas, Gabina de Méndez, Beatriz de Alpizar, Desideria de Solano, Dolores de Arrieta, Natalia v. de Céspedes, María v. de Bogarín, Trinca Salazar, Josefina v. de Castro, Patricia de Ramírez, Rafaela S. de Jara, Laura de Gutiérrez.

Señoritas: María Villalobos A., Raquel Blanco C., Robina y Hortensia Arroyo, Adela Vargas P., Albertina Guzmán, Lola Rodríguez R., Socorro Espinosa, Argelia Quirós, Eugenia Villalobos A., Esmeralda Fonseca, Lidia Villalta, Lidia Arce, Libia González.

Señores: Pbo. Federico Carvajal, Celín Alvarez, Perfecto Vargas, Gerardo Lobo, Juan E. Fernández, Leovigildo Barrantes, Francisco Vargas B., Tiburcio González y 204 firmas mas.

"El Comercio"

A nuestra mesa de redacción ha llegado el primer número de "El Comercio" órgano de la asociación general del Comercio de Costa Rica. Viene elegantemente presentado y con material de positiva utilidad para los que integran el gremio.

Saludamos al colega, deseándole prosperidad y éxito en sus labores.

Los diputados encerrados

Con motivo de la continuación del asunto petrolero, la jornada de ayer se dedicó a oír las nuevas declaraciones del ex Mandatario señor González Flores que fueron hechas a puerta cerrada, pues al público hay que privarlo de esas cuestiones por la sin razón de las convepiencias políticas. Y como no bastó la tarde, a las ocho de la noche continuó la reunión. Se cree que ya están terminadas las informaciones y que se procederá al fallo o sea a la anulación de la contrata Pinto Greulich.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca **Rosalina C. de Cortés**
Son los más aceptables de venta en todos los establecimientos.
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA
Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington.

Bacalao Noruego y Japonés - Chorizo Extremeño - Jamones y Tocinetsos - Manteca Escudo en latas de 5 libras netas Jabones Especiales para Familias Cigarrillos Salvadoreños MORAZAN y LA MORENA

CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA

CASA ESTABLECIDA EN 1893

Ofrece un surtido extenso de Mercaderías

Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GEN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la conocida AGUILA. Garbanzos, Cebada perlada, Alpiste, Fósforos, Jabón etc., etc.

Departamento de ferretería

Arados de vertedera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Inodoros, Remaches de cobre, surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2, y 3, Palas para canal, Cuchillos COLLINS, Cemento PORTLAN, Alambre de púas para cercar, Carbón COCK.

Departamento de fideos, café molido y tostado

Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafés. Atendemos órdenes de todas partes.

Compra de artículos del país

Compramos productos del país, como arroz, frijoles, maíz, café en grano, azúcar, sal, etc. Enviémos precios y condiciones.

Departamento de tienda "Bazar de Cartago"

Surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señora y niños. Agentes de la pasta dentrífuga Phyrodento.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA v. de LINES

Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble - decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE

María v. de Lines

y quedarán Uds. satisfechos tanto de la buena clase de mercaderías que recibirán, como de la prontitud y esmero con que serán atendidas sus órdenes.

Fiestas

en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro

El próximo domingo 20 de los corrientes será la celebración de la fiesta de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, con los siguientes cultos que se verificarán en la Capilla del Seminario.

A las 5½ a. m. y 6 1/4 a. m. misas de comunión.

A las 7½ a. m. Misa solemne con sermón.

A las 6½ p. m. Rosario solemne con Bendición con el Santísimo Sacramento.

Se invita en general a todos los fieles y muy en particular a los devotos de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

LEA USTED

los Avisos de Ocasión; puede interesarle alguno.

LA MARINA
Eduardo Castro S.

Fábrica Nacional de Licores

Por haber cesado la peste que motivó la baja de precio del alcohol industrial para fricciones, se avisa al público que desde esta fecha se cobrará al precio anterior de dos colones por litro.

San José, Junio 15 de 1920.

ADMINISTRACION GENERAL DE LICORES

PODER

Durante mi ausencia del país, queda con mi poder generalísimo don Leonidas Briceño.

CARLOS GOMEZ BRAGA

San José, 12 de junio de 1920.

Rol Social

Don Rafael Cartín, regente de la Escuela B. Corrales pasa por la pena de tener un niño suyo atacado de pneumonia.

—Dentro de breve tiempo saldrá para el exterior don Manuel Polini.

—Doña Julia de Jiménez está enferma hace dos semanas, mucho lo sentimos y hacemos votos por su mejoría.

—Se espera en esta semana el regreso de don Manuel Madrigal.

—De Heredia nos visitó don Miguel Rodríguez.

—Don Solón Núñez ha renun-

ciado su puesto en la Junta escolar de esta capital.

Amagados por una peste

Parece haberse confirmado que la peste bubónica que actualmente se encuentra en un puerto mejicano, invadió ya La Libertad en El Salvador.

Con tal motivo en Nicaragua se dictan medidas profilácticas y las providencias del caso para evitar el contagio.

Aquí se hará otro tanto. Por lo pronto se ha iniciado la destrucción de ratas.

Por qué la Sangre Roja rica en Hierro ayuda a formar Mujeres Fuertes, Sanas y Hermosas

En tanto que la falta de Hierro las hace Débiles, Nerviosas, Coléricas y Decaídas.

De qué manera el Hierro Orgánico, Hierro Nuxado, resuelve el problema, a veces en dos semanas, de la Deficiencia de Hierro, aumentando el Vigor y Resistencia de las Mujeres Débiles y Agobiadas.

Muchas mujeres que todavía deberían sentirse jóvenes, han perdido el antiguo vigor y energía que hacen la vida digna de vivirse, solamente porque su sangre se ha adelgazado y tal vez está sufriendo de falta de hierro. Es por medio del hierro de la substancia colorante de la sangre, como el oxígeno que sostiene la vida se reparte por todo el organismo y permite a la sangre convertir el alimento en tejido vivo, músculo y cerebro.

Al hacer el comentario acerca de la escasez de hierro en la sangre de las mujeres de la época, el Dr. George H. Baker, antiguo médico y cirujano del Monmouth Memorial Hospital de New Jersey, dice: "Lo que las mujeres necesitan para tener el color de las rosas en sus mejillas y la primavera de la vida en su paso, no son cosméticos o medicamentos estimulantes, sino mucha sangre rica, pura y roja. Sin esto no puede considerarse una mujer completa. El hierro es uno de los mejores reconstituyentes del vigor y de la sangre y nada he encontrado en mi práctica tan eficaz para formar mujeres fuertes, sanas y rebozantes de salud, como el Hierro Nuxado. Después de un análisis cuidadoso de la fórmula y de numerosas experiencias, estoy completamente convencido de que el Hierro Nuxado es una preparación que todo médico puede tomar para sí o prescribir a sus pacientes con la plena confianza de obtener siempre resultados altamente benéficos y satisfactorios."



Es fácil reconocer a las mujeres con hierro en la sangre, hermosas, sanas, de mejillas sonrosadas, llenas de vida, de vigor y vitalidad.

El Hierro Nuxado
de Sangre Roja, Fuerza y Resistencia.

El establecimiento mejor surtido del mercado. - Todo fresco, bueno y barato
Órdenes a domicilio - Teléfono 584
AUNT JEMINA - PANCAKE FLOUR

MIEDO

El miedo es un mal maestro que saca malos discípulos. Por desgracia son muchas las nodrizas y las ayas que se complacen en atemorizar a los niños con cuentos de brujas, de hadas o de almas en pena, y lo peor es que se ha yan impreso libros con tales ridiculeces, sin atender a los perjuicios que causan a la imaginación y al carácter. Las impresiones recibidas en la infancia se borran con mucha dificultad. Cuando en la niñez se cree en vampiros, en la adolescencia es preciso que la razón luche con toda su fuerza contra esos prejuicios; y por mucho que sea el esfuerzo del juicio, las impresiones recibidas en la infancia, si llegan a borrarse, tardan mucho tiempo. Eso nos significa el refrán castellano que dice: A la vasija nueva dura el resabio de lo que se echó en ella.

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

PERSONA experimentada en el comercio, de responsabilidad y seria, ofrece sus servicios como empleado. Pueden enviarse solicitudes al apartado 1193 de esta ciudad.

SE ESTABLECE en casa de José María Artavia como almoneda el conocido español José Martínez Mata, 75 varas al O. de la Su cursal de La Tempestad.

SOLICITO en arrendamiento un terreno inculto o una finca, de 20 a cuarenta manzanas en temperatura parecida a la de San José y no lejos de la población.—Zenón Castro R.

TENGO comisión de colocar hasta la cantidad de ₡ 9000.00 con buena garantía hipotecaria y al 10 por ciento anual de interés. Oíré proposiciones en mi oficina de abogacía y notariado, frente al lado Sur del Parque Central de esta ciudad.—San José, 27 de mayo de 1920.
Amadeo Johanning

LOTES para construir, tengo encargo de vender en los alrededores de esta ciudad.
Isidro Marín

CABALLO PERDIDO.—Desde el 14 del mes en curso llegó a mi caballería un caballo negro, grande, patas blancas, de regular edad, con dos fierros en la paleta izquierda. El que tenga derecho que venga para entregárselo.—Heredia, mayo 25, 1920.—Nicasio Espeleta.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P. Reparaciones garantizadas de relojes y de todo lo concerniente al ramo. Se hace cargo de encomiendas por correo. Puntualidad y exactitud en los trabajos. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado, contiguo a la zapatería de Benavides.

SE VENDE una propiedad situada al lado Oeste de la Marmolería Induni. Consta de tres casas con solar amplio y buen servicio higiénico. En la panadería La Libertad le informarán.

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451

Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Tome usted El Imperial Punch que es la bebida popular del día, es delicioso por su sabor, alimenticio y reconstituyente.

De venta en las principales cantinas
Depósito general:
PULPERIA "LA ARTILLERIA"
San José

Octavio Quesada Vargas Abogado

Especialidades. Títulos y medidas antiguas. El Diccionario de Legislación de Costa Rica da inmediatamente la ley o serie de leyes que desde 1824 hasta hoy, sobre cualquier materia, se necesiten.

Oficina: 100 varas al Oeste de la Botica Francesa. Casa Peyroulet.
Apartado 1026

AFRECHO de TRIOG

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hno., LA INDIA
TELEFONO 198

Atención! Ahora que llueve Paragüería La Japonesa

25 v. al Sur de "El Cometa"
Acabo de recibir un gran surtido de materiales de paragüería, en géneros, sedas (dos colores) negro, media seda, algodones; puños, varas y varillas y todo lo concerniente al ramo. de forra toda clase de paragües y Sombrellas.

M. REGO

R. PEREZ

Especialidad en exámenes de la vista

Optometrista graduado en Nueva York
Científicos tratamientos para curar sin medicinas.

De la 1 a 3 p. m. en los altos de la casa frente al Padre Porras, esquina N. E. de la Merced.

Una fiestecita

En casa de nuestros buenos amigos señores Capella-Segreda se verificó anteayer una fiestecita de confianza en honor de su pequeña hija que cumplió dos años.

La simpática niña recibió más de 15 obsequios valiosos, testimonios de aprecio de las amistades.

En uno de los corredores se jugó la histórica tinaja y los niños aprovecharon el contenido de dulces y golosinas.

Muchos maestros compañeros de doña Zelmira, concurren allí y fueron finamente obsequiados.

Nosotros nos alegramos junto con los dichosos padres y para la buena niña queremos dicha eterna y completa salud.

Ejercicios

espirituales

El lunes próximo empezarán en el Colegio de Sion, a las 8.30 a. m. los ejercicios espirituales para las Madres Católicas y finalizarán el domingo 27 del mes en curso.

Se invita para esos actos a las asociadas y a todas las señoras que deseen participar en tan saludables y piadosas prácticas.

Por haber aparecido con algunas supresiones, reproducimos a instancias de su autor, el siguiente artículo:

La Gran Obra

A don Zenón Castro R., ex-Comandante de la Penitenciaría que regentó con todo celo y caridad.

En recuerdo de mi visita a aquella cárcel.

Mientras no exista dentro de las cárceles obscuras la luz que necesitan las almas para sustraerse del mal que les ataca, que las impulsa al crimen y las delata y se apodera de la conciencia, aún cuando el sol penetre y permita al criminal contemplar los gruesos muros y la cadena horrible y pesada que sangra y tortura sus miembros, jamás tendrá el delincuente un concepto claro del crimen ni una intuición más perfecta de su ser.

No es la poda que se efectúa en el cadalso, ni la inactividad a que se condenan los malvados tras las rejas de las cárceles lo que mejora el orden social, sino el bálsamo que se derrama en las almas que sufren y el bien que se enseña a las conciencias extraviadas.

No es el golpe brutal del látigo ni la marca que éste imprime lo que corrige y arrepiante, es el consejo y la prudencia lo que encarrila y conmueve el alma.

No es el grillete de 20 años que deja entumecidos los pies del criminal, el que le impide correr de nuevo tras el crimen, es la conciencia que le arrebató el arma y le detiene el brazo.

No es en fin, la amenaza que se levanta majestuosa en el patíbulo, ni la bandera negra que ondea en las torres del presidio lo que lava de sangre al género humano, es la razón que prevalece en las almas infundidas.

Cuando se aprisiona el cuerpo, la conciencia escapa y a través de los espesos muros de la cárcel, sale a vagar dentro de la humanidad ofendida, contemplándose en la sangre, en el arma y en la muerte y cuanto más sufre el

cuerpo, más tremenda es su esperanza. Si nada para la conciencia del criminal son los hierros y las murallas, si la materia, sujeta al espíritu obedece a su impulso, es a la conciencia y solamente a ella, a la que hay que aprisionar y corregir.

Difundir las luces del deber que encierra la religión; adaptar el cerebro de los reclusos a los moldes de la ciencia y ensanchar su organismo para la mejor acción de la vida por el procedimiento de la gimnasia física, no sólo se combate y extermina el crimen asfixiándolo dentro de una idealidad feliz, una lógica sublime y una salud vivificante, sino que se efectúa la evolución sana que la civilización impone y esperan los siglos. La alegría y la salud física son las impulsoras del alma por los fueros del bien: la ablandan y la preparan para el cincel del corrector, a cuya sabiduría y prudencia se abandona el mazo.

El dolor y el hambre desesperan el alma y la ciegan muchas veces preñandola de un odio insano que rechaza cuanto hay de bueno en la vida y absorbe el cieno y las miserias del mundo.

La historia nos enseña como ya no solamente a las almas reclusas que alimenta su encono la furia del carcelero, cuyo látigo va apagando la poca fé que de volver a la libertad anida en el procripto, sino aún a los hombres libres, ha lanzado a la insurrección, más que la sonrisa de un tirano, el grillete o el patíbulo que la ley como medios de pena, pone en manos de un magnánimo.

Esa misma historia nos dice que en Grecia antigua jamás envilecida por la tiranía de un Gobierno, fueron los preceptos de los dioses, la ciencia que difundieron sus filósofos, el canto y el arte bellísimo de sus poetas y escultores, lo que formó la aureola de aquel pueblo sagrado y feliz, en tanto que la Roma víctima de un Payaso coronado que roseaba con esencias aromáticas sus alcobas, donde quedaban inmoladas las vírgenes, sacrificadas las honras y sentenciados los hombres, se lanzaba al crimen, tiñendo de sangre los anfiteatros, los templos y los altares.

Esa historia que ha cruzado serena los siglos marcando los pueblos y cuya sanción ha alcanzado a príncipes y emperadores, déspotas y magnánimos, reyes y esclavos, todos los que se han movido y muerto bajo el sol o en las tinieblas, se ha conmovido siempre ante la ignorancia, precursora de sangre!

Suele decirse que los pueblos deben encerrarse dentro de un ambiente de ignorancia al margen de la ciencia y de la verdad, como preservativo para que el Estado no sucumba al golpe de la censura popular y nada hay para esto más peligroso que la ignorancia en los hombres; ella los prepara y los hace sensibles al primer ímpetu, al primer consejo de rebelión.

Llevemos la religión con sus dorados esplendores de fe y la ciencia con todos sus axiomas a la conciencia y a la liberación de los pueblos y veremos suprimido en breve el patíbulo y cuando a las cárceles, en vez del carcelero cruel y analfabeta de látigo y hierro, entren el sacerdote y el científico a encarrilar el alma y formar el cerebro y sujeten las cadenas, no los pies del penitente, sino la barra que sirva para ensanchar los músculos anémicos y rígidos del criminal, ya podrá decir la historia, que se ha efectuado la transición de la barbarie a la civilización y que esta evolución ha arrancado de manos del hombre la máquina de muerte con que la humanidad pasada sucumbió.

JORGE OROZCO CASTRO

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

GIRALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

La Feria o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. Concierdos por los mejores profesores. tiene a la venta las famosas pastillas

COUGH DROPS
especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

Harina

La mejor que ha llegado al país tiene para la venta

Tomás Fernández y Hno.

LA INDIA

APARTADO 614

TELEFONO 198

SEÑORAS y SEÑORITAS

El BAZAR DEL MERCADO acaba de recibir un extenso surtido de pañolones, chales y tohallas de seda china. — Precios razonables.

José Esquivel, frente al Mercado.

JOSE A. CHAVES P.

AGENCIAS: CIRCULACIONES
Servicio de funerales.—Revisitas y periódicos nacionales y extranjeros.

COBROS Y COMISIONES
Guadalupe de Goicoechea,
San José, apartado 49

Encargue su Calzado

— en la —

BOTA ORIENTAL

Zapatería Moderna de Antonio Chaves S. Prontitud y esmero en el trabajo. Su propietario además es comerciante en granos.
Atenas, Costa Rica.

Lea usted los Avisos Económicos